

**DISCURSO PRONUNCIADO POR
EL PRESIDENTE DE LA ACADEMIA
DE CIENCIAS POLÍTICAS Y SOCIALES
PROF. JULIO RODRÍGUEZ BERRIZBEITIA**

Es para nosotros motivo de particular satisfacción el poder tener, gracias a la iniciativa del Dr. Ramón Escovar León, la posibilidad de dirigirme a ustedes para clausurar este acto dedicado a la obra del Dr. Carlos Canache Mata en la cual trae a nuestra memoria momentos cruciales de la vida y obra del líder y estadista Rómulo Betancourt. El evento que celebramos en el día de hoy rememora en nosotros recuerdos familiares relacionados con la amistad de nuestros padres con la familia del autor del libro que hoy se presentó. Por otra parte, el presidente Rómulo Betancourt fue una figura que compartió una relación especial con mi padre y de la misma podemos evocar gratos recuerdos relacionados con él.

En efecto, pudiéramos hacer referencia a la oportunidad en la cual ejercimos la Consultoría Jurídica y la Gerencia General del Fondo de Crédito Agropecuario bajo la presidencia del Dr. Víctor Giménez Landínez. El mismo fue ministro de Agricultura en el gobierno del presidente Betancourt y con frecuencia relataba todo el proceso que llevó a la reforma agraria en el país. Es conocido el apoyo del presidente Betancourt a esa iniciativa legislativa que permitió la democratización y la pacificación del campo venezolano a través de una distribución más justa de la propiedad agrícola del país y la idea de lograr un desarrollo rural integrado.

En otro momento de nuestra vida, realizando estudios de Administración Pública en la Kennedy School de Harvard, tuvimos la oportunidad de conversar con John Kenneth Galbraith acerca de la obra *Venezuela, Política y Petróleo* del presidente Betancourt. El ilustre profesor, que conoció al líder venezolano, tenía una opinión elogiosa con respecto al sujeto del libro que hoy nos ocupa. Nuestra otra experiencia digna de comentar con ustedes se refiere a mi época de Gerente General de la

Fundación Banco Mercantil en la cual tuve la oportunidad de conversar en más de una oportunidad con Don Horacio Becco sobre Rómulo Betancourt. El Sr. Becco realizó un importante trabajo bibliográfico relacionado con la obra del presidente Rómulo Betancourt. Los recuerdos anteriores se avivan en nuestra memoria cuando tenemos la ocasión de conocer el excelente trabajo del Dr. Carlos Canache Mata, el cual, como él mismo describe, se trata de una relación de escritos de variada índole, de las decisiones y de las actuaciones de Rómulo Betancourt como líder de la calle y como estadista en ejercicio del poder, que marcaron un cambio de época en la historia contemporánea de nuestro país, con efectos que se prolongaron a lo largo de toda América Latina.

Se trata de un período particular en el cual los grupos políticos más significativos del país se pudieron, a través de un diálogo real, unir para lograr el rescate de la soberanía popular que permanecía secuestrada. Tal como ha señalado Germán Carrera Damas, se produjo “la modernización de la vida política entendida a partir de ese momento como una manifestación del ejercicio de la soberanía popular, lo cual se tradujo en una significativa transformación sociopolítica de la sociedad venezolana”. Carlos Canache Mata fue un testigo de primer orden de los hechos referidos y sus artículos producidos bajo el título de *Collage* constituyen no sólo una descripción de primer orden de una época de la historia del país que todos queremos rescatar, sino también una descripción amena con contenidos que guardan un estricto orden cronológico que facilita el entendimiento de los hechos relatados.

Quiero agradecer a nombre de la Corporación este aporte fundamental para la historiografía nacional que nos brinda el médico y abogado Carlos Canche Mata. El mismo nos describe los efectos de una época que no ha desaparecido, y que ratifica que la democracia es algo que los pueblos deben ganar día a día en el seguimiento de los líderes que, como Rómulo Betancourt, dan todo su esfuerzo por mantenerla. Igualmente quiero manifestar a mis compañeros académicos: Cecilia Sosa Gómez, Ramón Escovar León, Rafael Badell Madrid y Ramón Guillermo Aveledo, su valiosa participación en este foro.

El libro del Dr. Canache Mata nos recuerda, tal como señalan las últimas líneas del mismo que cuando el peso del liderazgo histórico se

pone al servicio de una causa buena, deja también una huella buena. Si ocurre lo contrario, la importancia del liderazgo histórico sigue, pero para el mal recuerdo. Eso es lo que hay que distinguir.

Muchas gracias.

Julio Rodríguez Berrizbeitia
Presidente de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales